



# Pastorale de la Santé

# Les News



Numéro 10  
Janvier 2026

**Heureuse et sainte année 2026 !  
Bonne santé à vous et à vos proches**

# Avenir...



# LA LOI DE FIN DE VIE

## Quels sont les enjeux et défis dans l'accompagnement ?



## **Grand invité : Marie-Jo THIEL**

Médecin, chercheure et professeure émérite d'éthique philosophique et théologique à la Faculté de théologie catholique de l'Université de Strasbourg, membre de l'Académie pontificale pour la vie et titulaire d'un doctorat honorifique de l'Université de Fribourg (Suisse).

**Contacts :** [pastoralesante44@nantes.cef.fr](mailto:pastoralesante44@nantes.cef.fr) - tél. 06 63 48 49 24  
[formation.secretariat@nantes.cef.fr](mailto:formation.secretariat@nantes.cef.fr) - tél. 02 49 62 22 54



## la loi de fin de vie et les enjeux d'accompagnement

Comme vous le savez, nous avons choisi comme fil rouge de l'année : "**La loi de fin de vie et les enjeux d'accompagnement**". Comme cela se vit dans les rencontres de doyennés, un temps de présentation et d'échange est proposé autour de cette actualité législative et l'impact sur notre posture, sur nos émotions.

Pour tous, vous trouverez dans ce numéro, une invitation à nous rejoindre **vendredi 23 janvier à Nantes** avec notre grand invitée **Marie-Jo Thiel**. Ce sera l'occasion de se retrouver pour s'encourager et ensemble se former et s'informer. Venez nombreux ! Et invitez largement.



# EN CONVERSATION AVEC MARIE-JO THIEL AUTOUR DE SES ÉCRITS

# Comment cultiver la bientraitance ?

**Contacts :** [pastoralesante44@nantes.cef.fr](mailto:pastoralesante44@nantes.cef.fr) - tél. 06 63 48 49 24  
[formation.secretariat@nantes.cef.fr](mailto:formation.secretariat@nantes.cef.fr) - tél. 02 49 62 22 54



## Conversation avec Marie-Jo THIEL Comment cultiver la bientraitance ?

**En soirée à 20h, le 23 janvier :** conversation avec Marie-Jo Thiel autour de ses livres, écrits, interventions. Elle se met à l'écoute du public. Elle se tient disponible pour rencontrer le public.

**Diocèse de Nantes**  
Pastorale de la Santé  
7 Chemin de la Censive du Tertre  
44322 Nantes Cedex 3

**Joanne Fulton**  
Responsable diocésaine  
02 49 62 22 63 / 06 63 48 49 24  
[pastoralesante44@nantes.cef.fr](mailto:pastoralesante44@nantes.cef.fr)



# Retour sur...

## Adothéo et Fleur de Sel à Guérande

la messe à l'approche de Noël  
dans un établissement de santé



Odile Maillard, responsable de l'aumônerie hospitalière d'EPSYLAN (établissement psychiatrique de Loire-Atlantique Nord) a accueilli Mgr Percerou, évêque du diocèse de Nantes lors de la messe à l'approche de Noël dans un établissement de santé, cette fois-ci à Blain. Tous, direction, services internes, personnel soignant et administratif se sont investis afin de soutenir les bénévoles du service d'aumônerie en rendant cette journée joyeuse, agréable et fraternelle pour les patients présents. Sans oublier Radio Fidélité qui a assuré la transmission en direct vers les auditeurs. Pour écouter la messe, clic ici <https://we.tl/t-uWORahRMtp>

## Hommage à JACQUES RICOT, Philosophe



Le philosophe Jacques Ricot, ardent défenseur des soins palliatifs, est décédé le 30 novembre 2025. Auteur de nombreux ouvrages sur la fin de vie, il menait un combat philosophique contre l'euthanasie et le suicide assisté, rappelant régulièrement que « Soulager la souffrance, ce n'est pas supprimer le souffrant ». Joanne Fulton, garde en mémoire « sa profonde humanité, sa capacité à éveiller et éléver tout un chacun sur des sujets graves... Il était source d'encouragement dans des moments de débat où l'on aurait naturellement été porté à se décourager ». Jacques Ricot a soutenu la création de la Maison de Nicodème. Philosophe attentif à la vulnérabilité humaine et à la relation de soin, il a inspiré les fondateurs, les a aidés à penser en mettant toujours la personne au cœur de l'accompagnement. Jacques a formé celles et ceux qui œuvrent chaque jour auprès des personnes gravement malades et de leurs proches. C'est une forme de soulagement de savoir qu'il a lui-même été accompagné en soins palliatifs, qui lui ont ainsi rendu un peu de ce qu'il leur a donné sans compter, avec humilité, discrétion et grande efficacité.

## Journée mondiale du bénévolat



À cette occasion l'Hôpital privé le Confluent de Nantes avait invité toutes les associations et les cultes qui font des visites, à un temps de présentation. Ce fut un temps riche en partage.

# Retour sur...

## Le Mystère de la Personne Humaine Une formation en Bioéthique au Grand Séminaire interdiocésain



*Il y a une part de nous-mêmes qui s'enracine en Dieu, une part de nous-mêmes qui n'est connaissable qu'à travers Dieu, qui est aussi secrète, aussi mystérieuse, aussi profonde que Dieu même, parce qu'elle touche à Lui, parce qu'elle vit de Lui, parce ce que c'est à travers elle que Dieu se révèle (Maurice Zundel).*



En fin d'année, 5 personnes de la Pastorale de la Santé ont pu faire une plongée merveilleuse dans le grand Mystère de la Vie via un cours de Bioéthique animé par Marie-Dominique Trébuchet, Docteur en Théologie, spécialisée en Théologie Morale fondamentale et Bioéthique, Professeur dans les Universités Loyola et à l'Institut Catholique de Paris (ICP).

Cette plongée était en totale immersion au cœur du grand séminaire interdiocésain de Nantes, conjointement avec les 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> cycles de séminaristes, journées marquées par l'enseignement matin et après-midi avec le temps fort du partage Eucharistique et du repas fraternel entre les deux enseignements.

Une fois n'est pas coutume, après une introduction à la bioéthique, son histoire et ses enjeux actuels, nous avons remonté le temps en commençant par Souffrance, vieillesse et fin de vie, puis Mort (finitude) et dons d'organe pour arriver à la vie en son commencement, désir d'enfant et assistance médicale à la procréation (AMP), IVG, IMG, génétique, statut de l'embryon et GPA. Enfin le cours s'est parachevé sur la dignité de la personne humaine, principe incontournable et fondamental que possède la vie humaine intrinsèquement dès son premier instant jusqu'à sa fin naturelle, les incertitudes et l'avenir humain.

Le partage avec les séminaristes pendant et hors du cours, leur jeunesse et leur enthousiasme, leurs activités et leurs projets futurs, la découverte d'une parcelle de leur formation et de leur vie étudiante, ont été très riches également. Ils nous ont en particulier offert une extraordinaire messe de l'Immaculée Conception de la bienheureuse Vierge Marie le 8 décembre.

Que dire au terme de ce parcours ? « La Bioéthique est le domaine particulièrement délicat et décisif, où émerge avec une force dramatique la question fondamentale de savoir si l'homme s'est produit lui-même ou s'il dépend de Dieu. Face à de telle questions, qui touchent de façon décisive la vie humaine dans sa tension permanente entre immanence et transcendance, il faut mettre en œuvre un projet pédagogique intégral abordant le rapport entre foi et raison » (extraits du discours de Benoit XVI, le 13.02.2010 à l'Académie Pontificale pour la Vie).

Marie -Dominique Trébuchet a été parfaite dans l'animation de ce cours. Un immense merci à elle et aussi aux prêtres formateurs ou encadrants du grand Séminaire, aux bénévoles de la bibliothèque, et à tous les participants de la formation pour leur accueil simple et chaleureux. Nous avons vécu un temps fort entre nous et avec les autres, un temps vivifiant et déterminant, un temps fédérateur et constructeur d'avenir.

Je souhaite à tous et toutes un jour de pouvoir vivre une telle expérience formatrice et vivifiante. A nous peut être aussi d'entreprendre, de disséminer...

*Marie-Claude Bottineau, médecin*





## Dimanche de la santé 2026

Le thème du Dimanche de la Santé 2026 nous invite « à faire briller la lumière de l'amour du Christ, à la faire rayonner pour que chacun s'y réchauffe, y puise énergie et réconfort, douceur et tendresse, trouve son chemin... Quelle responsabilité ! »

Chantal Lavoillotte

**Une messe sera célébrée  
Le dimanche 8 février à 10h,  
à La Chapelle de l'hôpital Saint Jacques  
85, rue Saint Jacques - Nantes  
tél de l'aumônerie de l'hôpital : 02 40 84 67 01**

**Cette cérémonie est ouverte à tous.**

Et vous,  
comment vivrez-vous ce dimanche de la santé ?  
Envoyez-nous vos expériences  
auprès des personnes visitées;  
transmettez-nous les paroles exprimées par les  
soignants, aidants, bénévoles d'accompagnement...  
Partagez-nous vos pépites.

## L'Oasis : Accueil & Ecoute



Un temps convivial et fraternel est proposé aux personnes qui prennent soin d'un proche et qui veulent s'accorder un moment de ressourcement.

Toutes les semaines (hors vacances scolaires).

Les mercredis de 14h à 16h  
et vendredis de 10h à 12h,  
sans inscription préalable.

## A vos Agendas

**Le samedi 7 février 2026 :**  
Formation Veilleurs PPH

**Le mardi 26 mai 2026 :**  
journée diocésaine  
avec Mgr Pierre d'Ornellas

Seigneur Jésus,  
la lumière de ton amour a été déposée en moi  
au jour de mon baptême.

J'en suis émerveillée  
mais je la sais petite, fragile,  
tremblante en moi...

Et pourtant forte puisqu'elle vient de Toi.

Donne-moi de la laisser briller,  
permets que d'autres viennent s'y réchauffer,  
que par elle, aux heures sombres,  
ils trouvent un chemin.

Et mets sur ma route des compagnons  
dont la lumière me réchauffera  
et me réconfortera si besoin.

Fais que jamais ta lumière ne s'éteigne  
en moi.

Amen

Chantal Lavoillotte

